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做好规划

吴佳洁的职场之路并不是别人想

象的一蹴而就，那是她一步一个脚印，

踏踏实实地走出来的。 从一个普通的

职员到网络与边缘事业部教育行业业

务总监，她用了 20 年。

从北京科技大学管理信息系统专

业 毕 业 ， 再 到 去 杨 百 翰 大 学 就 读

MBA，吴佳洁的每一步都走得很踏实。

技术和管理的结合， 让吴佳洁更能对

职场上遇到的问题处理得游刃有余。

从毕业后开始， 吴佳洁就进入英

特尔工作， 作为世界五百强的跨国大

公司， 吴佳洁在公司里担任的是全球

项目经理的岗位， 定义公司内部主要

的 ERP 系统需求，以及 ERP 系统带来

的新的流程，并推动 ERP 系统的落地

与实施和组建， 带领分布在亚太各个

地区的项目团队推动公司内部系统自

动化的转型。 之后，她又分别担任英特

尔渠道部门产品经理和新产品部门高

级市场经理，负责制定针对渠道的 PC

产品形态的产品技术策略及方案，包

括软件和系统方案。 通过与生态合作

伙伴的合作共同推动方案的落地与普

及， 为公司创造千万元美金以上的销

售额， 负责帮助定义公司新产品的定

位，场景实现，包括无人机技术，3D 传

感技术，AR/VR 技术以及 AI 技术。 与

合作伙伴一起策划创新大赛， 通过赛

事激励创业公司和学生将场景落地。

在公司的多个部门轮岗， 让吴佳洁能

够更快速地跟上公司的的发展步伐。

数字化与教育相结合

数字化是引领未来发展的新浪

潮，教育与数字化的碰撞，必将推动教

育发生深刻变革。 随着教育转型的不

断深入，新的教育理念、教育形态和教

育模式应运而生， 需要更多的新手段

和新方法来支持。 同时创新技术的发

展、互联网和人工智能等技术的渗透，

也为实现更高质量、更为均衡、更具个

性化的教育发展提供更多的可能性和

机遇。 教育设备的迭代，边缘计算加速

设备互联，以及“双减”政策的出现，为

教育市场带来全新市场机遇。 改善教

育资源空间和时间上的隔阂， 政府出

台多项政策改善教育资源公平化，而

通过录播、交互白板、云平台、终端设

备共同构建全天候教育信息化整体解

决方案是发展关键。

自 2019 年开始， 英特尔和教育部

教育技术和资源发展中心共同发起组

建了智能互联教育合作共同体， 近些

年来，共同在教育信息技术的创新、数

字化人才培养、 优质教育资源共享方

面进行了很多实践。

作为网络与边缘事业部教育行业

业务总监， 吴佳洁的主要工作是负责

制定和执行中国以及全球教育行业的

产品路线图、市场落地及推广策略，与

全球市场销售总经理、 地区负责人以

及生态合作伙伴共同推动产品的落

地， 实现全球教育行业市场份额及销

售指标的有序增长；领导新技术，包括

但不限于人工智能技术在教育行业的

应用与落地。 她主抓创新技术在教育

场景的定义、技术方案的孵化、试点、

产品化，并与教育部门、学校以及方案

提供商共同举办路演、工作坊、撰写白

皮书、组织培训等，以确保新技术的快

速渗透， 加速教育信息化的实施。 在

研发出新产品后， 她还会对市场整体

态势、 行业应用、 竞品等进行深入分

析， 以确保制定相应的公司产品长期

路线图与产品竞争策略， 并与销售团队

共同制定完整的市场计划， 推动产品的

市场销售、 利润等各个指标的达成。

在上任之后的 5 年里， 吴佳洁积

极推动人工智能教育，与院校、教育部

门合作推广 Intel 开发的 AI� for� Youth�

课程和相应的激励赛事。 同时还是第

一届 Intel � AI� Global 赛事的中国去评

审之一。 在工作中，吴佳洁致力于将人

工智能技术引入教育行业的多个场

景。 过去的几年内，带领团队及生态合

作伙伴有效地将 AI 技术与教育场景

结合、落地，大幅提升了教师的效率，

特别是针对中学实验考试的 AI 算法，

可以通过 AI 辅助评分系统将评分效

率提升 70%以上， 并实现评分的公平

化，并荣获两个技术专利。

在近视幼龄化加剧的情况下 ，吴

佳洁领导团队定义了 AI 辅助学生护

演算法，并成功的获得 Intel �RISE 项目

的 25 万美金支持， 将该算法产品化，

通过合作厂商已经在中国和东南亚市

场销售， 可以有效地提醒学童保护用

眼， 延缓近视的发生， 该成果也获得

Y2023� BETT� (British� Educational � Train-

ing� and� Technology� Show)� Asia 亚太区

的 Wellbeing�类别的头奖。 在此同时，

吴佳洁领导的智慧大屏产品线每年为

公司带来每年 2500 万美金以上的收

入，并且保持 12%的年复率增长。

做优秀的团队领导者

作为一个跨国企业的领导者 ，中

间的艰难比预想得要多。 团队里有各

个国家和地区的组员， 如何把团队内

各个成员的优势和长处发挥得淋漓尽

致，是吴佳洁一直和思考的事情。

她曾带领过多达 35 人、 来自 7 个

国家的团队，成员遍布亚洲各国。 她拥

有丰富的基于 X86 平台的计算机系统

产品定义、研究、开发、市场化推广及

落地经验，以及资深的团队、项目预算

及产品管理经验， 特别是在教育行业

及新技术赋能领域。 她熟练掌握全球，

特别是亚太及中国地区的教育及会议

细分市场， 负责定义市场长期发展的

产品策略、 平台策略、 市场策略， 并

与领先的行业伙伴一起执行与落地以

上策略及产品， 引领数字化在教育与

会议行业的落地， 推动行业的创新场

景技术实现和赋能， 为教育的公平

化、 高效性和个性化提供领先技术与

场景示范。 她制定基于领先英特尔平

台的产品规划，包括软件、硬件以及整

个系统层面的产品定义。

她具有极端敏锐的针对教育 、会

议、 零售等行业的商业视角与战略思

维，极强的执行能力、快速思维能力、

优秀的组织能力与影响力。 她擅长将

新技术带入产品设计并成功推向市

场。 正是这些突出的个人魅力，使得她

能够促进与发展生态合作伙伴， 确保

公司产品通过合作伙伴在最终用户那

里得到最大价值体现和生产力提升 。

在吴佳洁的跨地区、跨部门的领导下，

团队根据产品定义将产品开发、试点、

落地、推广到全球教育和会议市场，大

幅提升产品的市场占有率至 95%以

上， 并积极赋能国内合作伙伴提升相

应的产品能力， 为全球教育及会议市

场提供了近 80%的产品。 （赵文）

中国电商物流指数

连续四个月上涨

笔者 7 月 4 日从中国物流与采购联合会

了解到，6 月中国电商物流指数为 114.8 点，涨

幅进一步扩大至 0.9点，连续四个月上涨。分项

指数中，总业务量指数、农村业务量指数、库存

周转率指数、物流时效指数、履约率指数、满意

率指数、人员指数和成本指数有所提高，实载

率指数小幅下降。

具体来看，电商物流总业务量指数涨幅扩

大。 6 月，电商物流总业务量指数为 132.9 点，

比上月回升 3.1点。分地区来看，全国所有地区

总业务量指数均有所提高，西部地区提升幅度

最大，东部地区超过全国平均水平。

中国物流与采购联合会认为，总体来看，6

月电商物流呈现加速上涨态势， 连续创出指

数新高。 后期随着大型电商促销活动暂时

结束，7 月电商物流需求将有所放缓，但电

商物流市场高活跃度将有望继续保持。

（王皓然）

智能设计育种技术

实现水稻抗“镉”

稻米镉含量超标，既影响粮食安全，又影

响稻米产业健康发展。 如何破解这一难题？ 湖

南省农业科学院湖南杂交水稻研究中心副主

任、 研究员李莉团队给出了他们的答案。 团

队应用自主研发的染色体片段缺失型镉低积

累水稻智能设计育种技术， 成功培育出我国

首个通过国家品种审定的镉低积累水稻品种

“西子 3 号”。 无需特殊栽培方式，它产出的稻

米镉含量就远低于 0.20 毫克 / 千克的国家标

准限量值。

染色体片段缺失型镉低积累水稻智能设

计育种技术助力我国实现了镉低积累水稻重

大品种选育的种质创新，引领南方镉污染稻区

走上了绿色优质、增产增效之路，为粮食丰产、

农业增效、农民增收、产业兴旺提供了重要技

术支撑。

今年，“西子 3 号”已在我国长江中下游地

区省份开展大面积推广种植，这对保障食品安

全、国家粮食安全具有重要意义。

日前，染色体片段缺失型镉低积累水稻智

能设计育种技术入选 2024 年农业重大引领性

技术。

（俞慧友）
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市场观察

专访黄振杰：得力集团如何实现高效生产

近年来， 得力集团在文具制造领域

不断推陈出新，以提升生产效率和降低

人力成本为目标，成功研发并实施了注

塑机自动收料装置。 作为得力集团的总

经理，黄振杰在这一过程中发挥了关键

作用。 他不仅亲自主导了技术研发的各

个环节，还积极推动了这一技术在集团

内外的推广应用。

记者：黄总，能否介绍一下在研发注

塑机自动收料装置过程中遇到的最大

挑战及研发团队的组成情况？

黄振杰： 最大挑战是产品规格差异

大，导致机器人夹具取料定位不准。 为

克服这一难题， 我们通过工艺改善、产

品分类和机器视觉应用，逐步实现了自

动化。 虽然过程艰难，但团队共同努力

下最终克服了这些困难。 我们的研发团

队有约 30 人， 包括 4 名自动化设计专

家、10 名高级电气工程师、10 名高级机

械工程师及 4 名机器视觉和机器人调

试工程师，整个项目历时 2 年完成。

记者： 注塑机自动收料装置的核心

工作原理是什么？ 工厂的生产效率提升

了多少？

黄振杰： 注塑机自动收料装置的核

心工作原理是通过视觉相机定位获取

物料位置， 相机将坐标传输至机器人，

机器人再夹取物料并放置到周转箱中。

该装置应用了 AI 视觉定位技术和柔性

夹具技术，能够支持多种物料的自动收

取， 从而大幅降低人工收料的工作量。

通过这一技术，操作工只需进行设备调

试工作，劳动强度显著下降，实现了从 1

人操作 2 台机器提升至 1 人操作 8 台机

器的目标。 我们工厂的生产效率提升了

200%，人均产值提升了 4 倍。 项目实现

后， 工厂节约了约 350 名工人的人力资

源。 这一显著的提升不仅降低了生产成

本，还大大提高了生产线的整体效率。

记者： 在将这一方案推广至其他工

厂时，是否遇到了一些困难？

黄振杰：方案在推广至其他工厂（如

胶水、制笔、办公设备工厂）时，我们确

实遇到了一些困难。 各工厂的注塑工艺

材料存在差异，导致机器人夹取过程中

出现物料损伤现象。 为了解决这一问

题，我们通过优化物料物理强度要求及

品质要求，调整工艺配比 ，降低注塑回

料比例，最终实现了项目的成功落地。

记者： 未来是否有计划在其他生产

环节或工厂引入类似的自动化装置？

黄振杰：是的，目前得力集团在总装

工厂等大规模应用机器人设备，现有机

器人数量约为 755 台， 并且这一数字还

在持续增长。 通过不断引入先进的自动

化设备，我们将继续在提升生产效率和

降低人力成本方面保持领先地位。

通过黄振杰的领导和推动， 得力集

团在全球文具市场中占据了更为稳固

的地位，并为其他企业提供了宝贵的经

验和借鉴。 （孙立峰 文 /图）

吴佳洁

用数字化技术降低教育的门槛

图为得力集团智造管理中心总经理黄振杰

从杨百翰大学（Utah�Brigham�Young�University）MBA 毕业之后，吴佳洁就进入英特尔公司任职，

她的职场生涯，围绕着这家公司展开，她也伴随着这家公司不断成长。


